





lingkaran-lingkaran kecil yang berupa kelompok-kelompok masyarakat. Selain itu lapisan-lapisan masyarakat juga selalu ada dalam setiap kehidupan bermasyarakat baik di lihat dari status, kekuasaan, peran dan kemampuan yang kemudian diikuti dengan adanya profesi-profesi yang ada karena hal tersebut. seperti tokoh-tokoh agama, perangkat desa: kepala desa, sekretaris desa, petinggi, bayan (pemimpin dusun), ketua RW, ketua RT dan lain-lain. Jika interaksi itu mengarah kesemua komponen yang ada dalam masyarakat dan membentuk sebuah pola yang saling berhubungan maka masyarakat akan mewujudkan kerukunan dalam kehidupannya.

Ada 3 Agama yang dianut oleh masyarakat di Desa Sumbertanggul yaitu Islam, Hindu dan Kristen. Agama Islam merupakan agama mayoritas yang berjumlah 4.323 jiwa, sedangkan Hindu 98 jiwa dan Kristen 9 jiwa yang merupakan agama Minoritas Masyarakat di Desa Sumbertanggul. konflik diantara umat beragama juga ikut andil mewarnai kehidupan sosial masyarakat Sumbertanggul. Masuknya agama Hindu dalam lingkungan masyarakat Sumbertanggul yang beragama Islam melahirkan konflik bagi masyarakat lokal. Karakter masyarakat Sumbertanggul yang kaku, tidak mudah menerima hal baru ditambah nilai-nilai dan norma yang masih sangat kuat, Sehingga kedatangan agama Hindu seakan menjadi ancaman bagi masyarakat Sumbertanggul.

Konflik keagamaan yang terjadi pada masyarakat Sumbertanggul tidak begitu lama, karena hanya 2 tahun konflik tersebut mewarnai kehidupan sosial masyarakat di Desa Sumbertanggul. Agama Hindu masuk ke Desa Sumbertanggul dibawa oleh salah satu penduduk asli Sumbertanggul yaitu mbah pangat yang merupakan mantan

lurah Sumbertanggul tahun 1957-1967. Karena mbah Pangat Sangat disegani oleh masyarakat Sumbertanggul, sifat masyarakat Desa Sumbertanggul yang memiliki rasa kekeluargaan yang sangat kuat dan tidak adanya tindakan anarki terhadap pemeluk agama Islam. Akhirnya konflik tersebut lama kelamaan mereda diikuti banyak pengikut agama Hindu dan mereka memiliki kebebasan untuk melakukan ritual keagamaannya.

Keberagaman agama tercermin dalam masyarakat di Desa Sumbertanggul, yang mana masyarakatnya masih sangat menjaga nilai-nilai atau adat istiadat seperti halnya masyarakat desa pada umumnya, selain itu ketika berkunjung ke Desa Sumbertanggul tidak jarang ditemukan orang-orang yang sedang membuat batu bata atau genting yang terbuat dari tanah liat. Di Desa Sumbertanggul terdiri dari beberapa agama, dengan demikian didirikan pula tempat ibadah masing-masing agama demi kenyamanan ibadah mereka. Penduduk di Desa Sumbertanggul mayoritas menganut agama Islam dan ada beberapa kepala keluarga yang beragama Hindu dan Kristen. Keberagaman ini dapat memicu konflik yang disebabkan kurangnya rasa menghargai antara umat beragama atau saling mengunggulkan kelompoknya masing-masing. Namun pada faktanya masyarakat di desa tersebut mampu menjaga keharmonisan dan interaksi sosial antar agama.

Rasa menghargai dan mengakui adanya perbedaan kepercayaan tidak membuat masyarakat di Sumbertanggul menjadikan penghalang untuk saling berinteraksi dan berkomunikasi. Semua masyarakatnya saling mengenal bahkan saling membantu dan bekerjasama, hal itu merupakan bentuk-bentuk interaksi sosial

yang baik ditengah kehidupan masyarakat yang berbeda agama. Seperti ketika salah satu orang Hindu mempunyai hajatan, maka mereka juga akan mengundang langsung satu persatu kerumah tetangga-tetangganya baik orang Islam maupun orang Hindu yang berada disekitar rumahnya. Yang dimana dalam istilah jawa hal itu disebut dengan *ngulemi* (di undang).

Upacara-upacara keagamaan juga biasa dilakukan masyarakat di Desa Sumbertanggul baik upacara agama Hindu maupun upacara agama Islam. Dalam kegiatan upacara keagamaan tersebut tentu saja banyak dari elemen-elemen masyarakat yang terlibat didalamnya. Baik tokoh agama, perangkat desa, tokoh masyarakat dan umat Hindu maupun umat Islam sendiri. Sebelum kegiatan tersebut dilaksanakan tentu saja banyak hal yang harus dilakukan seperti hanya meminta izin ke kepala desa, menyiapkan tempat dimana kegiatan itu dilakukan yang membutuhkan banyak tenaga sehingga melibatkan masyarakat dan para pemuda-pemuda desa, dalam hal itu tidak jarang masyarakat yang berbeda agama ikut terlibat didalamnya. Dan ketika pelaksanaan kegiatan itu para tokoh agama yang berbeda agama juga diundang. Sehingga besar kemungkinannya para tokoh agama itu saling berinteraksi. selain itu masyarakat Hindu dan masyarakat Islam selalu membutuhkan jasa para perangkat desa dalam beberapa urusan dan perannya sebagai pemimpin masyarakat sehingga menciptakan ketenangan dan ketentraman bagi masyarakat Sumbertanggul di tengah adanya perbedaan keyakinan, yang jelas didalam hal itu mereka saling berinteraksi sehingga menimbulkan sebuah tindakan sebagai reaksi dari para perangkat desa untuk menciptakan kerukunan antara umat













### a. Syarat- Syarat Terjadinya Interaksi Sosial

Suatu interaksi sosial tidak akan mungkin terjadi apabila tidak memenuhi dua Syarat, yaitu adanya kontak sosial (*social-contact*) dan adanya komunikasi. Kontak pada dasarnya merupakan aksi dari individu atau kelompok dan mempunyai makna bagi pelakunya, yang kemudian ditangkap oleh individu atau kelompok lain. Penangkapan makna tersebut yang menjadi pangsang tolak untuk memberikan reaksi. Kontak dapat terjadi secara langsung maupun tidak langsung.

Adapun komunikasi muncul setelah kontak berlangsung. Terjadinya kontak belum berarti telah ada komunikasi, oleh karena komunikasi itu timbul apabila seseorang individu memberikan tafsiran pada perilaku orang lain. Dengan tafsiran tadi, lalu seorang itu mewujudkan perilaku, dimana perilaku tersebut merupakan reaksi terhadap perasaan yang ingin disampaikan oleh orang lain. Sehingga dapat disimpulkan bahwa syarat terjadinya interaksi sosial adalah adanya kontak dan komunikasi.

### b. Bentuk-Bentuk Interaksi Sosial

Bentuk-bentuk interaksi sosial dapat berupa kerjasama (*cooperation*), persaingan (*competition*), dan bahkan juga berbentuk pertentangan atau pertikaian (*conflict*). Suatu pertikaian mungkin mendapatkan suatu penyelesaian. Mungkin penyelesaian itu akan dapat diterima untuk sementara waktu, yang dinamakan akomodasi (*accomodation*); dan ini berarti bahwa kedua belah pihak belum tentu puas sepenuhnya. Suatu









































